

INTERDISCIPLINAR EN
Violencia y Sociedad

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE CON ÚNICA RESPUESTA (TIPO I)

Las preguntas de este tipo constan de un enunciado y de cuatro posibilidades de respuesta, entre las cuales usted debe escoger la que considere correcta.

121. El investigador Gonzalo Sánchez sostiene que la violencia en el Valle del Cauca durante los años 1948 y 1953, no evitó la expansión capitalista en la región, ya que en estos años surgieron ingenios azucareros y crecieron, tanto el número de desplazados como las pequeñas parcelas agrícolas. Del anterior enunciado se puede inferir que

- A. entre concentración de la riqueza y violencia existe una relación evidente.
- B. la violencia se produce por el descontento de los campesinos pobres.
- C. entre violencia y desarrollo industrial se presenta una relación inversa.
- D. la urbanización y proletarización atrajeron el conflicto a las ciudades.

122. Para algunos analistas, la guerrilla colombiana está interesada en una guerra de desgaste, lo cual implica que emprende acciones para desestabilizar al Estado con el propósito de obtener mayor capacidad de negociación en eventuales diálogos o en el control de algunas regiones. Desde el punto de vista del Estado, una alternativa que permita una salida al conflicto teniendo en cuenta la Constitución Política Nacional, así como el derecho internacional sería

- A. garantizar la presencia de las Fuerzas Armadas en todas las zonas del país, incluso en las que están bajo influencia guerrillera.
- B. emprender acciones militares contundentes sobre territorios estratégicos en poder de las guerrillas.
- C. recurrir a una estrategia de guerra de aniquilamiento total, rápida y contundente, como única alternativa a la guerra de desgaste.
- D. facilitar la solución política por la vía de la presión político-militar, que obligue a la guerrilla a negociar.

123. El investigador Daniel Pecaú señala que la geografía de la violencia dejó de corresponder con la geografía de luchas sociales, tal como acontecía en décadas anteriores. Según este analista, en la actualidad la población local tiene que plegarse a los intereses del actor armado que domina la zona. Una razón que explica el cambio de la geografía de la violencia esta relacionada con

- A. los cambios que ha sufrido el discurso político-ideológico de los actores armados.
- B. el surgimiento de nuevos conflictos por tierras entre campesinos y hacendados.
- C. el predominio de intereses económicos en la estrategia de los actores armados.
- D. la creciente importancia de las diferencias étnicas en la definición territorial de la guerra.

124. El maltrato infantil deja más efectos emocionales que físicos en los menores. Para enfrentar esta situación, las políticas de Estado y las de diferentes organizaciones que intentan solucionar este problema, tienden a involucrar y comprometer a padres y maestros, porque

- A. el niño es sujeto de derechos los cuales no pueden ser vulnerados bajo ningún criterio.
- B. la escuela puede ejercer vigilancia y exigir a los padres que no maltraten a los niños.
- C. la sanción penal es el mecanismo más eficaz para evitar el maltrato infantil.
- D. el Estado debe garantizar el debido proceso en toda actuación judicial.

125. El narcotráfico incide en las diferentes esferas de la vida nacional. Por ejemplo, sus efectos alteran las estructuras de clases o en el ámbito político, sus tentáculos alcanzan las estructuras de poder sobre las cuales ejercen presión especialmente a través de la corrupción. También podemos considerar que afecta la esfera militar si se tiene en cuenta que

- A. es el principal sostén económico de la insurgencia que se instala en las zonas de cultivos ilícitos.
- B. financia la conformación de grupos paramilitares que disputan el dominio territorial a la guerrilla.
- C. genera desplazamiento forzado de población desde las zonas de frontera agrícola hacia las ciudades.
- D. contribuye con el financiamiento de grupos armados ilegales que le restan al Estado el monopolio legítimo de la fuerza.

126. La violencia no puede entenderse como producto exclusivo de intereses individuales o como resultado de alteraciones emocionales de algunas personas. En ella también inciden elementos de otra índole como las creencias, los valores y las percepciones que se forman en el transcurso de la historia de los pueblos y las culturas. De acuerdo con el anterior enunciado, puede decirse que la violencia es una

- A. manifestación de la naturaleza humana y por ello es difícil de erradicar.
- B. enfermedad social determinada históricamente que se puede tratar clínicamente.
- C. manifestación social de carácter histórico-cultural, más que una cuestión moral o clínica.
- D. manifestación palpable del subdesarrollo y la pobreza de algunas sociedades .

127. Diferentes investigadores sostienen que la violencia urbana es más social que política, ya que abarca ámbitos propios de las relaciones interpersonales. Así mismo es más difícil de precisar, en tanto que expresa objetivos e intereses particulares y se gesta, manifiesta y organiza de forma variable. Del anterior enunciado se infiere que la violencia urbana

- A. se debe afrontar de forma diferente a la violencia política y requiere un tratamiento diferente.
- B. es la manifestación de conflictos e intereses de algunos sectores sociales contra el Estado.
- C. obedece a la profunda desigualdad económica que enfrenta la mayoría de la población colombiana.
- D. tiene muy pocas probabilidades de solución si tenemos en cuenta los Derechos Humanos.

128. La violencia doméstica es un fenómeno cada vez más visible, sistemático y generalizado, especialmente en sociedades en situaciones de conflicto y pos conflicto. De acuerdo con las Naciones Unidas, es necesario combatir este tipo de violencia para lo cual es necesario que los Estados reconozcan su existencia y diseñen políticas para prevenirla. De acuerdo con el enunciado anterior, la violencia doméstica

- A. es un fenómeno característico de los países subdesarrollados.
- B. requiere la acción ciudadana que denuncie los casos de abusos.
- C. es un fenómeno que solo afecta a las mujeres y a niños y niñas.
- D. debe ser analizada y prevenida por la sociedad y los gobiernos.

129. Diferentes analistas señalan que la violencia doméstica esta relacionada con pautas de crianza propias del ámbito familiar. Este, en las últimas décadas ha afrontado cambios profundos, como por ejemplo la continua integración de la mujer al mercado laboral. Para aliviar esta situación y prevenir la violencia doméstica, el Estado debería establecer

- A. políticas que atiendan los cambios de la familia actual y sus efectos psicosociales y culturales
- B. subsidios al desempleo que se otorguen a las familias de escasos recursos económicos
- C. una estructura jurídica rígida, que castigue a los causantes de lesiones a sus cónyuges o hijos
- D. políticas asistenciales que atiendan a las víctimas de la violencia con una eficiente red de salud

130. Algunos estudios señalan que la violencia intrafamiliar es producto de la combinación de historias personales conflictivas, con determinadas condiciones sociales que propician sentimientos de fracaso. Entre ellas, las restricciones materiales y los valores sociales negativos. De acuerdo con el anterior enunciado, se puede decir que la violencia intrafamiliar

- A. es frecuente en sectores sociales con bajos niveles de escolaridad y de ingresos.
- B. es la combinación de variables individuales, sociales, axiológicas y económicas.
- C. debe afrontarse por medios legales, incrementando las penas por este tipo de delitos
- D. es difícil de erradicar, pues atacar sus diferentes orígenes está fuera de los poderes del Estado o los gobiernos

RESPONDA LAS PREGUNTAS 131 Y 132 A PARTIR DEL SIGUIENTE TEXTO

En Colombia, como en otros países del mundo, uno de los sectores de población más afectados por la desigualdad es el de las mujeres. A pesar de los avances registrados en los últimos años, hoy en día se habla de feminización de la pobreza, es decir, que el más pobre de todos los sectores pobres esta conformado por mujeres, especialmente cabezas de hogar.

131. La feminización de la pobreza se produce, entre otras razones, porque

- A. la mayoría de la población colombiana esta compuesta por mujeres.
- B. el trabajo femenino tiende a ser menos remunerado que el de los hombres.
- C. el índice más alto de desempleo se presenta entre los hombres.
- D. las mujeres tienen una limitada capacidad para trabajar en labores remuneradas.

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE CON MÚLTIPLE RESPUESTA (TIPO IV)

Estas preguntas constan de un enunciado y cuatro opciones relacionadas con él, identificadas con los números 1, 2, 3 y 4. Sólo dos de estas opciones responden correctamente el enunciado.

Seleccione la respuesta correcta de acuerdo con el cuadro que aparece a continuación

Si 1 y 2 son correctas, rellene el óvalo	(A)
Si 2 y 3 son correctas, rellene el óvalo	(B)
Si 3 y 4 son correctas, rellene el óvalo	(C)
Si 2 y 4 son correctas, rellene el óvalo	(D)

132. Del texto anterior podemos concluir que

- 1. los hogares encabezados por mujeres tienen más probabilidades de ser pobres.
- 2. en nuestro país, la exclusión social se manifiesta con mayor fuerza contra las mujeres.
- 3. en Colombia, los hogares encabezados y sostenidos por mujeres tienen sus necesidades básicas insatisfechas.
- 4. la injusticia social es un rasgo característico de sociedades como la colombiana.

133. Algunos investigadores afirman que existen múltiples formas de violencia. Las disputas por el control del Estado, por el control de la propiedad, por situaciones de riñas relacionadas con alcohol, los ajustes de cuentas y las llamadas “limpiezas” sociales, además de las relacionadas con el tráfico de narcóticos, son algunos ejemplos. La distinción de diferentes tipos de violencia obedece a que

1. la violencia política no es la única forma de violencia que se presenta en las sociedades modernas.
2. la violencia tiene un carácter variado y complejo según sus causas y manifestaciones.
3. las acciones sociales se expresan de diferentes formas, por lo tanto la violencia es aceptable.
4. los procesos sociales deben ser estudiados de manera particular, ya que no existen leyes universales.

134. Diferentes estudios señalan que del total de homicidios cometidos en Colombia, alrededor de un 16 % pueden catalogarse como de tipo político. El restante porcentaje se le atribuye a la delincuencia organizada y común. En este orden de ideas, es posible solucionar la violencia

1. incrementando la presencia de las fuerzas armadas en las calles y carreteras del país.
2. a través de negociaciones políticas con los grupos armados ilegales.
3. con una política que ataque decididamente la impunidad y la corrupción en la esfera estatal.
4. combinando una estrategia integral de orden jurídico, político, social y económico.

135. Ante una situación de violencia específica contra los integrantes de una comunidad, que los obliga a abandonar su lugar de residencia, sus pertenencias y propiedades, para huir en busca de amparo, seguridad y supervivencia, las acciones más apropiadas que deberían adoptar las instancias gubernamentales serían

1. investigar los hechos de violencia contra la comunidad, para adoptar soluciones a mediano plazo.
2. adelantar acciones de prevención que eviten hechos de violencia contra otras comunidades.
3. ofrecer atención alimentaria, de salud, educación y residencia a la comunidad desplazada.
4. adelantar labores de facilitación y apoyo para el retorno de la comunidad desplazada a su sitio de origen.